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I. Соловки в зеркале прессы

РождеСтВенСкое ПоздРаВление  
намеСтника и игумена СолоВеЦкого  
монаСтыРЯ Со ВСей Во ХРиСте бРатией

От братии Соловецкой обители примите теплые 
и радостные поздравления с великим праздником 
Рождества Христова!

Спасительные Евангельские слова, звучащие се-
годня во всей Вселенной: «Родился вам в городе Да-
видовом Спаситель, Который есть Христос Господь», 
– снова и снова возвещают нам об откровении на 
земле великой Тайны – Воплощении Сына Божия и 
зовут в отверстые ныне врата обожения человече-
ской природы и теснейшего единения с Создателем.

Личное переживание этой Тайны, воспеваемой 
сегодня в преисполненных великими смыслами 
Рождественских песнопениях, помогало христиа-
нам всех времен и так близким нам по времени но-
вым мученикам – узникам Соловецких концлагерей 
– преодолевать все трудности на пути в Горнее от-
ечество. «Эти дивные песнопения, – писал один из 
них, священномученик Иларион (Троицкий), – по-
казывают, что Церковь Православная существо на-
шего спасения усматривает в обожении и обновле-
нии нашего греховного естества воплощением Сына 
Божия. Спасение совершено воплощением, а не 
учением, как склонно мыслить насквозь рационали-
стическое религиозное сознание нашего времени. 
Церковь ведет именно к спасению, поставляя целью 
обожение. Отрицание этой цели, тесно связанное с 
отрицанием воплощения, лишает спасения».

Пусть же неустанная устремленность к соеди-
нению со Христом и неземной Свет Божественного 
Воплощения освещают ваш жизненный путь и по-
могают преодолевать все приключающиеся на этом 
пути скорби и трудности.

Наместник и игумен Соловецкого монастыря 
Архимандрит Порфирий  

со всей во Христе братией

СолоВки ВСтРетили ПРаздник РождеСтВа 
ХРиСтоВа

Соловецкий монастырь встретил праздник Рож-
дества Христова знаменательным событием – после 
95-летнего перерыва возобновились богослужения 
в Свято-Троицком Зосимо-Савватиевском соборе, и 
обитель пополнилась ещё одним действующим хра-
мом.

В 17 часов 6 января наместник и игумен Соло-
вецкого монастыря архимандрит Порфирий (Шу-
тов) совершал чин освящения храма. Сразу после 
освящения начались службы Великого повечерия 
и рождественской утрени, после них был сделан 
перерыв, и Божественная Литургия совершалась с 
двух часов ночи. Возглавил рождественские бого-
служения архимандрит Порфирий, ему сослужило 
духовенство обители.

В этом году на праздник Рождества Христова на 
Соловки прибыло как никогда много паломников. 

Огромный храм, самый вместительный на Соловках, 
был заполнен.

Свято-Троицкий Зосимо-Савватиевский собор 
имеет интереснейшую судьбу. Построенный в 1859 
году на деньги императора Александра II, во второй 
половине XIX – начале XX века он был основным 
действующим храмом Соловецкой обители. Здесь 
до закрытия монастыря покоились мощи его осно-
вателей преподобных Зосимы и Савватия. В лагер-
ное лихолетье в соборе размещался карантин, а во 
времена Учебного отряда Северного флота – пище-
блок. После ухода Отряда с островов собор долгие 
годы пребывал в запустении.

Первым богослужениям в возобновлённом хра-
ме предшествовали многолетние реставрационные 
работы, в ходе которых была полностью воссозда-
на его глава, отреставрированы фасады, укреплены 
столпы, устроено отопление, настелены новые полы 
и проведены другие необходимые работы по обу-
стройству интерьера. Осталось лишь заполнить кон-
струкцию иконостаса иконами.

После торжественного и радостного богослуже-
ния в новоосвящённом храме все молившиеся в нём 
в эту ночь оправились в трапезную монастыря. По 
традиции, заведённой в первые годы возобновле-
ния обители, братия, прихожане и паломники раз-
говляются вместе в монастырской трапезной после 
окончания Рождественского поста.

Закончился праздничный день Рождества Хри-
стова также традиционным для Соловков Рожде-
ственским представлением учащихся воскресной 
и музыкальной школ. В этом году дети показали 
братии, прихожанам и гостям монастыря спектакль 
«Рождественский ангел» и небольшой концерт. И 
как всегда в Иконописной палате монастыря, где 
проходило представление, был аншлаг!

обноВление СВЯто-тРоиЦкого  
зоСимо-СаВВатиеВСкого СобоРа

Рождественское богослужение 2015 года было 
совершено в Свято-Троицком Зосимо-Савватьев-
ском соборе более чем через 90 лет после того как 
там была совершена последняя Божественная Ли-
тургия. 

Этот собор «вырос» из северного Зосимо-Сав-
ватиевского придела Спасо-Преображенского со-
бора, в котором с 1566 года почивали мощи препо-
добных Зосимы и Савватия. Придел был небольшой 
и его дважды перестраивали с расширением. Во 
время посещения обители Александром II в 1858 

году император также обратил внимание на тесноту 
Зосимо-Савватьевской церкви и пожертвовал 2000 
рублей на постройку новой, более вместительной, с 
приделом во имя своего святого покровителя бла-
говерного князя Александра Невского.

Троицкий собор был построен по проекту архан-
гельского губернского архитектора Шахларева все-
го за два летних месяца 1859 года. В строительстве 
собора принимала участие вся братия, даже старей-
шие иноки усердно носили кирпичи и известь для 
постройки. 

Интерьер собора поражал паломников велико-
лепием отделки и обилием света. Первым был освя-
щен престол в южном приделе во имя преподобных 
Зосимы и Савватия 1/14 мая 1860 года. При всех 
перестройках мощи оставались на том же месте, где 
были поставлены в 1566 году, в юго-западном углу 
собора. Одна из лампад, висящих над раками, была 
принесена в дар лично императором Александром 
II при посещении им Соловецкой обители. Главный 
престол был освящен в день преставления препо-
добного Савватия 27 сентября / 10 октября 1861 
года во имя Святой Троицы, а освящение престола 
в северном приделе во имя святого благоверно-
го князя Александра Невского состоялось в день 
преставления преподобного Зосимы 17/30 апреля 
1862 года.

Стены храма и алтаря были расписаны масляной 
живописью в 1873–1876 годах. Резной вызолочен-
ный иконостас был выполнен под руководством 
московского мастера Астафьева, а иконы писаны в 
1861 году в Свято-Троицкой Сергиевой Лавре под 
руководством лаврского иконописца иеромонаха 
Симеона.

С приходом советской власти на Соловки в 
1920 году богослужения в Троицком соборе, по-
видимому, совершались, так как в нем оставалась 
главная святыня монастыря – мощи преподобных 
Зосимы и Савватия. Достоверно известно лишь, что 
богослужения уже не могли совершаться после мая 
1923 года, когда собор сильно пострадал во вре-
мя пожара. На нём «сгорела до основания крыша, 
упал крест, потрескались стёкла в рамах как купола, 
так и собора… Двери в собор были двойные. Одни 
из них, наружные, из железной решётки, а вторые 
– деревянные. Обе эти преграды, очевидно, огня 
удержать не могли. Он несколько раз делал попытку 
проникнуть в соловецкое святилище. Так как в этом 
соборе стояли мощи Зосимы и Савватия, монахи 
всеми силами старались бороться с огнем. Что та-
кая борьба действительно была, это доказывается 
следующим: около дверей в собор по обеим сторо-
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нам стояли массивные вешала. Недалеко от дверей 
– два столба, на которых висели большие иконы. 
Огонь несколько раз лизал эти вешала и иконы, но 
старания соловецких старцев не давали ему дальше 
распространиться и, таким образом, огню проник-
нуть внутрь собора не удалось». 

В 1923–1937 годах в Троицком храме помеща-
лась тринадцатая карантинная рота для вновь при-
бывших заключенных. Впоследствии в 1940–50-х 
годах в соборе размещалась столовая Учебного От-
ряда Северного Флота, в алтаре находилась кухня 
и посудомойка, а стены собора были облицованы 
черной плиткой. 

Вследствие пожаров и перестроек были утраче-
ны все деревянные конструкции, разрушены кир-
пичный барабан с главой, окна и белокаменные 
полы. В 1980-е годы производились работы консер-
вационного характера по восстановлению кровли. 
С 2007 года в храме начались восстановительные 
работы силами монастыря. Каменное покрытие по-
лов с соответствующим рисунком восстановлено в 
2011 году. В 2014 году в соборе восстановлено ото-
пление и стены оштукатурены под роспись. 

В Рождественский сочельник 2015 года перед 
началом всенощного бдения в Троицком соборе был 
совершен чин малого освящения храма: прозвучал 
тропарь Пресвятой Троице, прошения водосвятного 
молебна, прошения «о всех во славу Божию потру-
дившихся в воссоздании и благолепном украшении 
святаго храма сего» и, наконец, молитва о низпос-
лании «покланяемого и всесильного Духа», об ос-
вящении «святаго храма сего и в нем жертвенника 
в честь Пресвятыя Троицы», об исполнении храма 
сего «божественныя славы, святыни и благодати» 
и об утверждении его «до скончания века целым и 
непоколебимым». Храм и все присутствующие были 
окроплены освященной водой, и началось Великое 
повечерие. 

«С нами Бог!» – первое песнопение Всенощного 
бдения в новоосвященном храме и это было общее 
ощущение для всех присутствовавших за богослу-
жением. Звуки рождественских песнопений под 
сводами просторного сияющего первозданной бе-
лизной собора свидетельствовали об исполнении 
обетования, что мерзость запустения – древнее зло, 
торжествовавшее в этих стенах в течение почти 
столетие, всё-таки побеждено добром и любовью 
тех людей, которые вложили свой труд в восста-
новление этого храма. Мощно и слитно звучали го-
лоса певчих братского хора, славившие рождение 
Спасителя, великолепная акустика храма позволяла 

услышать каждое слово чудных песнопений, откры-
вающих великую тайну вочеловечения Христова. 

В 2015 году исполняется 25 лет с начала возоб-
новления монашеской жизни в стенах Соловецкой 
обители. И, если оглянуться на этот путь, прой-
денный братией и прихожанами обители, можно 
видеть, что переход в новый храм соответствует 
началу нового этапа жизни монастыря. Первые 
регулярные богослужения совершались в домовом 
храме в Никольском корпусе, затем с 1992 года – в 
надвратном Благовещенском храме. Когда он уже 
стал тесноват, в 2001 году восстановили храм в 
честь Святителя Филиппа. В этом году на праздник 
Рождества Христова собралось так много паломни-
ков и прихожан, что просторный Свято-Троицкий 
храм был заполнен. Поэтому, как сказал архиман-
дрит Порфирий в слове перед освящением храма, 
предполагается, что после установки иконостаса и 
светильников церковных будет совершен чин мало-
го освящения храма, и Свято-Троицкий Зосимо-Сав-
ватиевский собор станет главным тёплым храмом 
обители, где круглогодично будут почивать мощи 
преподобных, и совершаться полный суточный круг 
богослужения.

Божественная Литургия закончилась около 4 ча-
сов утра. Радость переполняла всех присутствовав-
ших, и стало понятным, почему торжества обнов-
ления храма Воскресения Христова в Иерусалиме 
и храма Георгия Победоносца в Лидде внесены в 
церковный календарь. Небо и земля торжествуют, 
когда попранная святыня воскресает усилиями и 
жертвами людей, объединенных любовью к Богу.

Традиционное поздравление братии и прихожан 
с праздником Рождества Христова также прошло в 
Троицком соборе. Архимандрит Порфирий сказал: 
«Рождество 2015 года знаменательно, потому что 
встречаем мы его в этих стенах, которые больше 90 
лет ждали, чтобы вновь огласиться пением священ-
ных гимнов. Мы с вами стал участниками великого 
торжества: нам Бог дал совершить и малое освяще-
ние этого собора, и первую литургию в нем. Конеч-
но, сегодня живо и ярко вспоминается бытие этого 
собора в лагерное время. Здесь располагалась, так 
называемая карантинная рота. То есть около 80 ты-
сяч человек заключенных, которым суждено было 
понести свои страдания, а часто и смерть в соло-
вецких лагерях, все они побывали в стенах этого 
святого храма, обращенного в тюремные застенки. 

Однажды с очередной партией заключенных 
сюда были доставлены несколько архиереев. Их 
в спешке разместили на какие-то нары, а утром, 
проснувшись, они обнаружили, что архиепископ 

Ювеналий, епископ Глеб и епископ Мануил были 
помещены на том месте нар, где доски были поло-
жены на жертвенник – таким образом, они спали 
на жертвеннике. По этому поводу архимандрит Се-
рафим, который присутствовал при этом, вспомнил 
слова, которые каждый раз произносятся во время 
проскомидии, когда совершается Божественная Ли-
тургия. «Воистину исполняется в самой жизни наш 
богослужебный возглас, приносимый нами, когда 
мы вырезаем на жертвеннике Святый Агнец: “Яко 
овча на заколение ведеся, яко агнец непорочен 
прямо стрегущего его безгласен”»... Эти слова про-
рока Исайи относятся ко Христу и к тем архиереям и 
священникам, которые стали священномучениками. 
Они действительно стали участниками страданий 
Христовых и восполнили эту священную жертву, 
приносимую ради спасения. 

Мы вспоминаем тех людей, которым суждено 
было встречать Рождественский день в этих сте-
нах, превращенных в тюремные застенки, чтобы и 
себя назидать и наших братьев на Украине, которым 
сейчас гораздо тяжелее. Там война, там многие не 
имеют крова, не имеют необходимого. Какие же 
мысли укрепляли мучеников Соловецких, почему 
они могли сохранить свое человеческое достоин-
ство, кажется, в этих совсем отчаянных обстоятель-
ствах. В этом году мы предлагаем задуматься всем 
над словами священномученика Илариона (Троиц-
кого). Вот свидетельство состояния его души, он 
умом и сердцем погружен в переживание красоты 
и великих смыслов, заложенных в Рождественских 
гимнах. «Эти дивные песнопения, показывают, что 
Церковь Православная существо нашего спасения 
усматривает в обожении и обновлении нашего гре-
ховного естества воплощением Сына Божия. Спа-
сение совершено воплощением, а не учением, как 
склонно мыслить насквозь рационалистическое ре-
лигиозное сознание нашего времени. Церковь ве-
дет именно к спасению, поставляя целью обожение. 
Отрицание этой цели, тесно связанное с отрицани-
ем воплощения, лишает спасения».

Мы с радостью делимся нашим великим духов-
ным наследием Соловецких новомучеников с теми, 
кто может услышать. Прежде всего, с теми братьями 
и сестрами, которые находятся в трудных обстоя-
тельствах. Все духовные ценности и реальности 
передаются от сердца к сердцу, как пламя от одной 
свечи к другой. Наследие новомучеников дает воз-
можность проникнуться смыслами, в которых не 
только мудрость, но и премудрость, дает великие 
силы, для того, чтобы встретить жизнь такой, какая 
она есть, достойно пройти через те обстоятельства 
нашей жизни, которые подаются нам от Бога.

Пусть же в наших сердцах теплится лампада той 
мудрости, которая ярким пламенем освещала душу 
святителя Илариона, одного из тысячи новомучени-
ков и исповедников Соловецких. Пусть вслед за на-
шими святыми предшественниками и мы научимся 
сохранять свободу и возвышенность духа, какие бы 
скорби и трудности не выпали на нашу жизнь.

Паки и паки поздравляю всех с великим празд-
ником Рождества Христова и с торжеством обнов-
ления этого святого Троицкого храма».

укРаинСкаЯ ПРаВоСлаВнаЯ ЦеРкоВь  
моСкоВСкого ПатРиаРХата  
канонизиРоВала ПоСледнего атамана 
заПоРожСкой Сечи

Священный Синод Украинской православной 
церкви причислил к лику местночтимых святых по-
следнего кошевого атамана Запорожской Сечи Пе-
тра Калнышевского, который четверть века провел 
в заточении на Соловках, говорится в материалах 
Синода, на которые ссылается РИА Новости.

Как уточнили в пресс-службе УПЦ, Синод рас-
смотрел рапорт председателя синодальной комис-
сии по канонизации святых архиепископа Херсон-
ского и Таврического Иоанна, на основе которого 
«благословил местное прославление и почитание в 
пределах Запорожской епархии» праведного Петра 
Калнышевского (1691–1803). Также были утверж-
дены молитвы святому, его иконописное изображе-
ние и день его памяти – 31 октября / 13 нобяря.

Вопрос о причислении к лику святых Петра 
Калнышевского Украинская православная церковь 
Московского патриархата начала обсуждать по ини-
циативе запорожских казаков, высказанной ими на 
Раде атаманов казаков Украины в августе прошлого 
года.

По словам архиепископа Запорожского и Ме-
литопольского Луки (Коваленко), жизнь Калны-
шевского способна стать «духовным ориентиром 
для нравственного развития современного казаче-
ства». Обосновывая его канонизацию в материале 
на сайте «Православие в Украине», архиепископ 
Лука отмечает, что «глубокой верой в Бога верно-
стью присяге, принесенной православному царю 
и запорожскому казачеству, характеризуется вся 
жизнь последнего кошевого атамана Запорожской 
сечи».

Калнышевский родился в 1691 году в селе Пу-
стовойтовка на территории нынешней Сумской об-
ласти Украины и происходил из шляхты Лубенского 
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полка (по некоторым данным, из духовного сосло-
вия). В 1750-е годы, будучи есаулом, он руководил 
подавлением выступлений гайдамаков Буге. Затем 
стал генеральным судьей Запорожской Сечи, а впо-
следствии ее кошевым атаманом. Значительную 
часть своих средств он жертвовал на строительство 
храмов, которые часто возводились исключительно 
за его счет.

Калнышевский принимал активное участие в 
Русско-турецкой войне 1768–1774 годов на сторо-
не российской императорской армии. В ходе штур-
ма летом 1770 года турецкой крепости Хаджибей 
(где сегодня расположена Одесса) возглавляемый 
им отряд запорожских казаков освободил из нево-
ли более 5 тысяч христиан.

После ликвидации Запорожской Сечи кошевой 
атаман был сослан на Соловки, около 26 лет он про-
вел в Соловецком монастыре. После помилования, 
дарованного в 1801 году по случаю коронации царя 
Александра, 110-летний Калнышевский по своей 
воле остался послушником в монастыре. В своем 
письме бывший гетман просил архангельского гу-
бернатора оставить его «в обители сей ожидать со 
спокойным духом приближающегося конца своей 
жизни», чтобы «остаток дней своих посвятить в слу-
жении единому Богу в сем блаженном уединении».

Архиепископ Лука, в частности, отмечает, что, 
«вопреки мнению многих современных украинских 
публицистов, Петр Калнышевский не был выразите-
лем украинской национальной идеи и не страдал за 
попытку отстоять остаток украинской государствен-
ности, которая якобы сохранялась в правах автоно-
мии Войска Запорожского Низового». Последний 
запорожский атаман никогда не высказывался об 
отделении юга Украины от Российской империи.

«Всячески он доказывал верность российскому 
престолу и во время войны с Турцией, и во время 
мира, когда искоренял антиправительственную 
крамолу среди казачьей сиромы (бедноты). Но при 
этом кошевой твердой рукой отстаивал права ши-
рокой автономии Запорожского казачества в Рос-
сийской империи», – пишет архиерей, добавляя, что 
именно за это Калнышевский в итоге и был окле-
ветан сослан в заточение. В дни ликвидации Запо-
рожской Сечи, когда большинство казаков считало 
необходимым отбиваться от российских войск, ко-
шевой атаман «удержал запорожцев от пролития 
крови единоверцев, и развязка приняла мирный 
характер».

Калнышевский скончался в возрасте 112 лет и 
был похоронен на южном подворье Спасо-Преоб-

раженского собора на Соловках. Позднее там был 
установлен его бюст.

отошла ко гоСПоду ольга ВаСильеВна 
шаПошник

22 декабря 2014 года после тяжёлой болезни в 
больнице Архангельска умерла О.В. Шапошник. Во 
многом благодаря ее подвижническим трудам воз-
родилась духовная жизнь на Соловках, неоценима 
её роль в возобновлении Соловецкого монастыря.

Ольга Шапошник руководила созданием местной 
церковной общины, а после её открытия в апреле 
1989 года она стала первым её председателем. Оль-
га Васильевна – опора и верная помощница перво-
го служащего священника общины игумена Германа 
(ныне архимандрита) Германа (Чеботаря) Под его 
руководством при деятельном участии общины, 
возглавляемой Ольгой Шапошник, было подготов-
лено открытие Соловецкого монастыря в 1990 году.

Неоценимую помощь оказывала Ольга Васи-
льевн и первому наместнику возрождённого мона-
стыря архимандриту Иосифу (Братищеву). В 1991 
году её трудами была организована воскресная 
школа на Соловках.

Она была носительницей истинной православ-
ной веры: доброй, отзывчивой на чужую беду, са-
моотверженной труженицей, бескорыстной, всегда 
готовой прийти на помощь. Благодаря Ольге Васи-
льевне немало людей пришли к вере…

***
Создавалась община в конце 80-х годов стара-

ниями подвижников, в основном сотрудников Со-
ловецкого музея-заповедника. Это было особое 
время, когда после долгих лет воинствующего ате-
изма нарождалась религиозная свобода. Множе-
ство людей приходило к вере. По всей стране вновь 
открывались монастыри и храмы, желающие могли 
беспрепятственно со стороны властей приступать к 
Таинству Святого Крещения. Повсеместно создава-
лись православные общины. Для сравнения в 1987 
году было зарегистрировано только 16 приходов, в 
1988-м – 809, а в 1989-м – уже 2039.

Для создания православной общины прежде 
всего необходимо было подать заявление на ее ре-
гистрацию в местные органы власти, под которым 
должны были подписаться 20 человек, открыто при-
знающих себя православными христианами (так на-
зываемая двадцатка).

В сентябре 1988 года заявление о создании пра-
вославной общины на Соловках было составлено, и 

начался сбор подписей. В этом ставшем уже исто-
рией документе фамилии знакомых многим солов-
чанам людей: Шапошников, Васильевых, Муромце-
вых, Митяковых, Г.Г. Кожокаря и Н.В. Веселовской, 
С.В. Морозова, В.В. Сошина. Среди подписавшихся 
под ходатайством о создании общины и соловецкие 
бабушки, пронесшие свою веру через все безбож-
ные советские годы: А.А. Алсуфьева, А.П. Каторина, 
З.С. Степина, В.М. Харламова.

30 декабря 1988 года Соловецкий районный со-
вет народных депутатов самостоятельно на местном 
уровне принял решение «О регистрации религиоз-
ного общества православных христиан». Но вскоре 
из Архангельска на Соловки приехал уполномочен-
ный по делам религии при Совмине СССР М.Ф. Ксе-
нофонтов Уполномоченный собрал всех, подписав-
ших заявление, беседовал с ними, выпытывая, не 
сектанты ли они, не имеют ли связей с православ-
ной церковью заграницей и с катакомбной церко-
вью, добровольно ли подписали заявление, а также 
напрямую спрашивал, в здравом ли они рассудке.

В конце концов приход был создан – при уча-
стии управляющего делами Московской Патриар-
хии митрополита Владимира (Сабодана), ныне по-
койного митрополита Киевского и всея Украины. 
Всем казалось, что трудности позади и на Соловках 
начнется богатая духовная жизнь. Но трудности 
только начинались. Почти все члены общины были 
новообращенными, не представляли, как должна 
жить община, не знали даже молитв. Вспомина-
ют, как переписывали от руки и передавали друг 
другу молитву «Отче наш». Одну из бабушек очень 
уважали за то, что она знала наизусть пасхальный 
тропарь. Когда приехали священнослужители для 
освящения часовни святителя Филиппа, члены об-
щины всю привезенную ими с собой святую воду 
вылили в умывальник, чтобы те помыли руки.

Становлению общины во многом помог игумен 
Андроник (Трубачев) из Троице-Сергиевой лавры, 
который в те годы часто бывал на Соловках. Он стал 
первым духовным наставником общины. Дед отца 
Андроника, священник и ученый Павел Флорен-
ский, последние годы жизни провел в Соловецком 
лагере особого назначения, отсюда его в 1937 году 
увезли на расстрел.

Все первые соловецкие прихожане с любовью и 
уважением вспоминают отца Андроника – строгого, 
но в то же время доброго и простосердечного свя-
щенника, много сил отдавшего соловецкой общине.

Много воспоминаний у первых прихожан связа-
но с часовней святителя Филиппа – первым их хра-
мом. Одним из самых ярких событий в жизни общи-

ны было освящение часовни. О том, как проходило 
это освящение, рассказала бывший председатель 
общины Ольга Васильевна Шапошник.

От епископа Архангельского и Мурманского Пан-
телеимона пришла телеграмма о том, что для освя-
щения часовни свт. Филиппа на Соловки приезжают 
игумен Герман (Чеботарь), настоятель храма во имя 
преподобного Сергия Радонежского в селе Ширша, 
что под Архангельском, со своим родным братом, 
диаконом Иоанном (ныне игумен Зосима). Приезд 
священников ожидался 1 июля 1989 года.

Незадолго до этого часовню передали общине 
во временное пользование, ключ от нее хранился у 
директора Соловецкого музея Людмилы Васильев-
ны Лопаткиной. Поздним вечером 30 июня Ольга 
Шапошник и Георгий Кожокарь под проливным до-
ждем отправились за ключом, но стоило им подойти 
к часовне и открыть ее, как дождь вдруг прекратил-
ся, в небе появилась радуга – небесный знак бого-
угодных дел.

Никому и в голову тогда не пришло, что здание 
надо подготовить к освящению: прибраться, помыть 
полы, принести столы, подсвечники. Часовню от-
крыли, осмотрели и оставили все как есть.

На следующий день на Соловках стояла неви-
данная жара. Встречать игумена Германа и диакона 
Иоанна пришли в аэропорт всей общиной.

Отец Герман был огорчен неприглядным видом 
часовни. «Ну как освящать такую грязную часовню», 
– сетовал он. Пришлось прихожанам срочно орга-
низовывать уборку и собирать все необходимое. 
Принесли столы, подсвечники, скатерти, у одной из 
соловчанок нашелся даже бывший монастырский 
резной столик. Официального объявления о пред-
стоящем освящении не было, но народу собралось 
очень много, люди стояли плотным кольцом вокруг 
часовни. День выдался необычайно красивым, отец 
Герман в монашеском облачении служил торже-
ственно и серьезно, многие ощущали настоящую 
пасхальную радость.

Ольга Васильевна Шапошник вспоминает, что 
после освящения часовни гости и прихожане отпра-
вились на прогулку на лодках по озерно-канальной 
системе. Эту уникальную гидротехническую систе-
му монахи трудом и молитвой создавали на протя-
жении почти пяти веков. Лодки тихо плыли по лес-
ным озерам и каналам, а отец Герман пел псалмы, и 
соловецкая природа после долгого перерыва вновь 
услышала молитвенное монашеское пение.

После прогулки, уже поздним вечером, верну-
лись в часовню. Отец Герман пел акафист Пресвя-
той Богородице. В здании не было окон, и мягкий 
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свет незаходящего летнего солнца лился через 
открытую дверь в часовню, его лучи освещали ее 
скромное убранство, небогатые иконы, букет по-
левых цветов на столе. На душе было спокойно и 
радостно, все поняли, что часовня действительно 
освятилась. Не хотелось уходить.

Отец Герман, уезжая, наказал содержать часовню 
в чистоте. Одна из соловчанок, Полина Васильева, 
вызвалась наводить там порядок. И благодаря ее 
бескорыстным стараниям в часовне всегда было 
чисто, она натирала дощатые некрашеные полы до 
блеска.

Игумен Герман научил нескольких прихожан чи-
тать часы. Отныне верующие по утрам и вечерам 
собирались в часовне: по будням вычитывали часы, 
а по праздникам пели акафисты. Вспоминают, как 
встречали Рождество Христово 1990 года. Догово-
рились в этот праздник собраться не в семь утра, 
как обычно, а на час позже. Но когда в назначенное 
время подошли к часовне, там уже собралось не-
мало соловчан, которых не предупредили о перене-
сении начала службы, – они терпеливо ждали, когда 
же откроют часовню. В этот праздник в холодной, 
насквозь промерзшей часовне читали акафист Пре-
святой Богородице. Затем члены общины вместе 
разговлялись.

Вскоре после Рождества Христова в общину 
вновь приехал игумен Герман. В январе 1990 года 
впервые после лагерного времени на Соловках 
была отслужена Божественная литургия. Служил ее 
отец Герман в жилой квартире в красивом старин-
ном здании на Сельдяном мысу – бывшей биоло-
гической станции. Находится биостанция в гавани 
Благополучия, как раз напротив главного входа в 
монастырь. В день, предшествовавший Божествен-
ной литургии, Таинство Святого Крещения приняли 
около двадцати жителей острова. В один из после-
дующих своих приездов игумен Герман окрестил 
сразу 64 соловчанина. Это немало для поселка с 
тысячным населением.

Владыка Пантелеимон, епископ Архангельский 
и Мурманский, неоднократно посещал общину с 
пастырскими визитами. Многим соловчанам за-
помнился его приезд на Соловки в Светлую Седмицу 
1990 года. Владыка служил тогда в Спасо-Преоб-
раженском соборе. Это праздничное богослужение 
происходило ровно через 70 лет после закрытия 
Соловецкого монастыря.

Комиссия по закрытию монастыря приехала 
на Соловки тоже в дни Светлой Седмицы далекого 
1920 года, тогда все храмы монастыря были закры-
ты, и оставшимся на острове монахам разрешили 

служить только в кладбищенской церкви во имя 
преподобного Онуфрия Великого – за пределами 
монастыря. Богослужение епископа Пантелеимона 
было первым за 70 лет богослужением не только в 
соборе, но и в стенах обители. К этому знаменатель-
ному событию на паперти Спасо-Преображенского 
собора соорудили небольшую звонницу, колокола 
для нее ради такого случая выдали из фондов му-
зея-заповедника. В соборе было очень холодно, и 
всей общиной для высоких гостей собирали теплые 
вещи, чтобы тем было теплее во время службы. На 
архиерейское богослужение пришли почти все жи-
тели поселка, даже многие школьники убежали с 
уроков в храм.

Больше года у общины не было своего священ-
ника. Трудно приходилось без духовного настав-
ника. «Мы были как на льдине в открытом море», 
– говорит о том времени Ольга Васильевна Шапош-
ник. Неоднократно прихожане просили епископа 
Пантелеимона прислать на Соловки постоянного 
священника, надеялись, что им станет игумен Гер-
ман, которого все прихожане полюбили за огром-
ное терпение и внимание к ним, только приходящим 
к вере, мало знающим и мало умеющим. Надеждам 
суждено было сбыться. Указом епископа Архангель-
ского и Мурманского Пантелеимона от 18 мая 1990 
года служащим священником и председателем при-
ходской общины на Соловках был назначен игумен 
Герман. Он не только руководил жизнью общины – 
под его руководством проходила непосредственная 
подготовка к открытию Соловецкого монастыря.

Яковлева А.П. Община на Соловках //  
Архангельский епархиальный вестник. 2005. № 5.

на СолоВкаХ откРоют научный ЦентР
Научно-образовательная связь между Архан-

гельском и Соловками усиливается, сообщает ин-
формационный портал Соловецкого архипелага. На 
архипелаг снаряжают все больше экспедиций сту-
дентов, молодых ученых и преподавателей. Чтобы 
сделать сотрудничество более удобным и эффек-
тивным для обеих сторон, зародилась идея открыть 
на островах полноценный научный центр, где мож-
но будет и жить, и работать.

Возможность долгосрочных исследований
Соловецкие острова всегда были не только ре-

лигиозным и культурным, но и образовательным 
центром. Некоторые ученые приезжали туда всего 
на несколько дней, другие оставались на месяцы, а 
третьи могли жить на островах долгое время – яр-

кий тому пример Василий Николаевич Матонин, 
преподаватель кафедры культурологии и религио-
ведения САФУ. 

В этом плане почва для плодотворной работы 
на Соловках более чем хорошая, она подготовлена 
несколькими поколениями. Полгода назад в стенах 
правительства области и университета зашла речь 
о создании на Соловках научно-образовательного 
стационара САФУ

Само по себе понятие «научный стационар» не 
ново. Российская академия наук имеет подобные 
центры во многих регионах страны, и даже на Бе-
лом море. Его идея состоит в том, чтобы сделать по-
стоянную базу, где ученые смогут не только жить и 
собирать материал, но и сразу же его обрабатывать, 
на месте, никуда не выезжая. Современные лабора-
тории позволят им проводить важные долгосроч-
ные исследования. Приставка «образовательный» 
предполагает, что сюда смогут приезжать молодые 
ученые и студенты для прохождения учебной прак-
тики. Их задачей будет не только изучение местно-
сти, но и проведение общеобразовательных лекций 
для жителей островов и туристов, а также работа с 
местными школьниками. На базе центра планирует-
ся проводить научно-практические семинары, сим-
позиумы, конференции. 

Интерес для каждого ученого
Предполагается, что научно-образовательный 

стационар САФУ будет создан на базе пустующе-
го сейчас здания Соловецкой тюрьмы, сообщает 
университетская газета «Арктический вектор» в 
спецвыпуске «Соловки», которое расположено в 
нескольких километрах от поселка. Важно и очень 
символично, что это строение никогда не использо-
валось по назначению, в нем никогда не было за-
ключенных. Кроме того, именно там в 1950–1970-е 
годы жили и учились будущие офицеры из военно-
морского отряда Северного флота. Там была столо-
вая, аудитории, мастерские… Более подходящего 
места с точки зрения причастности к науке не най-
ти. Тем более что визуально здание очень необыч-
ное и является памятником архитектуры. 

Что касается внутреннего содержания центра, 
то там планируется создать несколько блоков. Во-
первых, конечно, гуманитарный – историки, культу-
рологи и религиоведы. Во-вторых, блок естествен-
ных наук – биологи, экологи и химики, географы и 
геологи. На самом деле Соловки – такое место, где 
найти себе интересную тему для исследования мо-
жет ученый любого профиля. Например, созданием 
стационара очень сильно интересуется Северод-
винский филиал САФУ. Дело в том, что там суще-

ствует студенческое объединение, где изучают тра-
диционное судостроение. Так как на Соловках есть 
действующая верфь, студентам было бы интересно 
там поработать. 

В ближайшее время Соловки станут особоохра-
няемой территорией. Также первыми в России они 
получат уникальный статус историко-культурного 
места, законодательная база уже готовится.

Курс движения – только вперед 
Идею создания постоянно функционирующе-

го научного центра на Соловках поддержали и Со-
брание депутатов, и правительство Архангельской 
области, и священноначалие Соловецкого монасты-
ря, и муниципальное собрание депутатов. Образо-
вательный стационар гармонично вписывается в 
дальнейшее развитие островов. Он может стать сво-
его рода градообразующим предприятием, вокруг 
которого будут собираться различные молодежные 
движения, волонтеры, студотряды. В стенах стаци-
онара возможнно создание научно-мемориального 
центра по изучению истории новомученников и ис-
поведников «Неугасимая лампада».

– Считаю, что создание научно-образовательной 
базы на Соловках более чем оправданно. Имен-
но здесь в 1970–1980-е годы сформировался на-
стоящий культурный пласт, сюда съезжались вся 
интеллигенция, лучшие умы страны из Ленинграда 
и Москвы. Причина очевидна: люди уже не могли 
существовать в официальных рамках. На Соловках 
было посвободнее, да и просто – дальше-то уже 
не сошлют! Вспоминается Антонина Сошина, вы-
пускница нашего тогда еще АГПИ. Она занималась 
на островах лагерной темой, которая на Большой 
земле вообще была под запретом. Ей удалось со-
брать уникальную картотеку истории заключенных, 
– рассказывает Светлана Тюкина, помощник ректо-
ра Северного (Арктического) федерального универ-
ситета. 

Еще полвека назад на Соловках сложился костяк 
людей, активно занимающихся наукой. Исследова-
телей, побывавших там, – бесконечное число. Одна-
ко тем для изучения не убавляется, а значит, оста-
навливаться на достигнутом еще очень рано. Курс 
движения – только вперед!

Заместитель губернатора Архангельской об-
ласти по развитию Соловецкого архипелага Роман 
Балашов:

Если посмотреть на историю Соловков, то прак-
тически во все времена Соловки были не только ду-
ховным, но и крупным научным центром, местом, где 
совершенствовались технологии и формировались 
новые смыслы. Когда мы говорим о Соловках буду-
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щего, то, конечно, как некий идеал, вспоминаем Со-
ловки 1970-х годов: мощный научный центр, когда 
тон Соловкам задавали люди с высшим образовани-
ем, кандидатскими, докторскими степенями. 

В истории Соловков есть замечательные при-
меры рачительного отношения к природе, приме-
ры того, как можно адаптировать самые передовые 
технологии к нашим северным условиям. И очень 
здорово, что эта традиция сейчас возобновляется 
в рамках совместной работы правительства Архан-
гельской области и САФУ. Недавно вышло распоря-
жение Правительства Российской Федерации, кото-
рое посвящено развитию Соловецкого архипелага. 
Это беспрецедентный для области и страны в целом 
случай, когда для достаточно небольшой террито-
рии разработан документ, где определен комплекс 
мер по развитию. Документ объемный, туда входят 
как информационные, природоохранные меры, так 
и планы по развитию инфраструктуры. И тут встает 
вопрос, кто и как будет насыщать смыслами, форми-
ровать эти меры, организовывать мероприятия на 
Соловках. Надеюсь, что это будут делать студенты, 
молодые ученые, выпускники САФУ. 

На следующий год запланировано несколько со-
вместных проектов САФУ и правительства области, 
направленных на развитие Соловков. Например, 
проект с институтом строительства и архитектуры 
по их участию в обустройстве ландшафта. Сейчас 
мы находимся на стадии обсуждения, генерирова-
ния идей по поводу того, каким будет постоянно 
действующий научный центр САФУ на Соловках, ка-
кой продукт в итоге этот центр будет производить. 
Но мы уверены в том, что появление научнообра-
зовательного стационара вернет статус Соловкам не 
только как места, куда мы ездим молиться, приоб-
щаться к истории и святыням, но и места, где выра-
батываются новые знания.

«на СолоВкаХ каждый челоВек – это 
оСтРоВ». ИНтеРВью В.Н. МАтоНИНА гАзете 
«АРКтИчеСКИй ВеКтоР»

Доцента САФУ Василия Николаевича Матони-
на на Соловках знают все. Сам он – размеренный, 
вдумчивый философ-романтик. Мне давно хотелось 
поговорить с Василием Николаевичем о Соловках – 
когда-то о его доме, сейчас – об исследовательской 
лаборатории и всегда – о месте поиска себя.

– Василий Николаевич, на Соловках планируется 
открыть научный центр. что вы об этом думае-
те? 

– Это уже потому интересный и перспективный 
проект, что у него есть прошлое. Очень активно с 
Соловецким музеем сотрудничал АГПИ. Теперь, ког-
да создан САФУ, было бы логичным появление на 
его основе Соловецкого научного центра. Это исто-
рически предопределено. 

Во второй половине XIX века при монастыре 
было открыто училище для «безбрадых трудников» 
– деревенских подростков, которых родители по 
обету отправляли на Соловки поучиться уму-разуму. 
Насельники Соловецкого монастыря, хотя и были по 
большей части из северных крестьян, всегда со вни-
манием относились к достижениям научной мысли. 
Для перевозки богомольцев на острове появились 
первые пароходы, были построены первая на Севе-
ре (и третья в России) гидроэлектростанция, первая 
в Беломорье радиостанция. В XIX веке открыта био-
станция, к созданию которой причастны известные 
петербургские ученые, исследующие флору и фауну 
Белого моря. 

Создание научного и, возможно, образователь-
ного центра САФУ не противоречит соловецкой 
идее, которую можно сформулировать как идею 
«перехода» (обретения нового качества), основан-
ную на идеале Преображения. Если благое намере-
ние вписывается в исторический контекст, то ему 
нет альтернативы. Как говорится, ветер – в паруса. 

– Вы знаете Соловки от «А» до «Я». чем моло-
дежь может там заниматься?

– Науки юношей питают. На Соловках есть все 
необходимое для исследовательской работы. Че-
рез историю Соловецкого монастыря раскрывают-
ся прошлое и настоящее Русского Севера, Поморья, 
России. Археологические памятники, архитектура, 
гидротехнические сооружения, музейные фонды – 
все это объекты для изучения. На Соловках есть, где 
послушать тишину и спрятаться от суеты. 

Можно обучаться музейному делу, заниматься со 
школьниками, читать лекции на соловецких пред-
приятиях, что уже было когда-то в музейной прак-
тике, участвовать в экспедиционной работе, писать 
научные справки и статьи. Соловкам всегда нужны 
экскурсоводы, в том числе со знанием иностранных 
языков. 

Неисчислимы перспективы, открывающиеся для 
биологов. Около трехсот видов птиц останавли-
ваются на островах при перелетах или гнездятся 
на архипелаге. В Белом море обитают животные, 
растения и рыбы пяти географических поясов: от 
бореальных до арктических. На шести островах 
насчитывается около пятисот озер. Если кому-то 

дискотеки нужны, то пусть они будут на отдельном 
необитаемом острове.

Планируемые в ходе исполнения целевой го-
спрограммы реставрационные и строительные ра-
боты невозможны без инженеров, архитекторов, 
рабочих, художников, искусствоведов. Иначе мате-
риальные ресурсы не решают, а создают проблемы. 
Мне, например, очень жаль, что на Соловках прекра-
тил работу научно-реставрационный кооператив 
«Палата». В течении более чем 20 лет на Соловки 
приезжали будущие физики и математики из МГУ, 
брали в руки молоточки и стучали по стенам, зани-
мались строительной и реставрационной работой, 
которая не мешала им впоследствии становиться 
профессорами и доцентами. Что-то этим летом их 
не было видно. Будущие историки из МГУ приез-
жали в музей на практику. Природа и архитекту-
ра Соловков привлекают к себе художников. Да и 
островной менталитет – это что-то особенное! Каж-
дый человек напоминает Остров и выстраивает «мо-
сты», строит «дамбы», соединяющие его с другими 
«островами». Соловки являются моделью социума, 
характерного для материка. Думаю, что не только 
социологам интересно, как происходит это взаимо-
действие. На Соловках, как в большом ковчеге, был 
когда-то представлен весь Советский Союз. 

– В том году мне удалось познакомиться с та-
кими «островами». Я побывала на спуске яхты 
«Святой Петр» на Соловках и тогда поняла, что 
это место притяжения удивительных, необычных 
людей со всего мира. Кто эти люди, которые всег-
да так стремятся на Соловки? Случайный человек 
ведь вряд ли там окажется…

– Однажды на призыв Товарищества северного 
мореходства к волонтерской деятельности отклик-
нулись студенты ГИТИСа, и приехала к нам группа 
будущих актеров. Мы давно хотели восстановить 
исторический деревянный крест в бухте Благополу-
чия. Он когда-то стоял на том месте, где мель обры-
вается в глубину, и не только освящал пространство 
бухты, но был и навигационным знаком. В совет-
ское время крест убрали и суда, которые приходили 
к Царской пристани, садились на мель, если капитан 
не знал фарватера. Восьмиметровый крест, весив-
ший около тонны, за год до приезда студентов был 
уже изготовлен и лежал на берегу. А вот как его по-
ставить? И с приехавшими молодыми людьми, буду-
щими актерами, мы начали собирать камни, грузить 
валуны на понтон, перевозить и бросать в воду, что-
бы потом на фундаменте маленького рукотворного 
острова поставить сруб и установить крест. Работа 
была тяжелой, но радостной. Крест ставили всем 
миром. Это происходило зимой, на Крещение, с 

большим праздником для жителей поселка. Теперь 
уже невозможно представить бухту Благополучия 
без этого креста. 

Позднее наши друзья и бывшие студенты соз-
дали в Москве новый профессиональный и очень 
хороший театр. Они все состоялись как личности 
и профессионалы высокого уровня: стали извест-
ными актерами и режиссерами. Мы поддерживаем 
дружеские и деловые отношения. А в прошлом году 
режиссер Анастасия Имамова приезжала со свои-
ми артистами на Соловки, чтобы показать местным 
жителям спектакль по рассказу А. Платонова «Жи-
тейское дело».

– Василий Николаевич, а вы помните, когда пер-
вый раз приехали на Соловки?

– Пожалуй, лет в 15. Тогда можно было приехать 
на остров по профсоюзной путевке за 36 рублей. 
Позднее я приезжал на Соловки в составе труппы 
Архангельской экспериментальной театральной 
студии. У нас были творческие сборы со Школой-
студией МХАТ, организованные Виктором Петрови-
чем Пановым. В 1982 году мы с женой и ребенком 
переехали на остров, чтобы жить здесь постоянно. 
Я работал в Соловецком музее и в школе двенадцать 
лет. Это было нелегкое, но счастливое время. 

– Вы тогда начали писать стихи?
– Стихи я начал писать в детстве и продолжил 

в юности, но влияние на творчество Соловецкого 
«ледникового» периода в моей жизни переоценить 
невозможно. 

– А что делать на Соловках зимой?
– Я скучаю по соловецкой зиме. Это хорошее 

время для сосредоточенности и молитвы. Нам ка-
жется, что мы выбираем то или иное место для жи-
тельства, но на самом деле место выбирает нас. 
Если у человека есть свое дело, ему полезно пожить 
на заснеженном острове. Море у берега замерза-
ет. Люди в поселке становятся ближе друг к дру-
гу. Вспоминаются задушевные разговоры на кухне, 
песни под гитару. Для кого-то изолированность от 
суетной городской жизни невыносима, а мне она 
по душе. Соловки – это монастырь, куда «со своим 
уставом не ходят», но его Святые ворота открыты 
для «мира».
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II. Русская Православная Церковь и общество

ПРедСедатель СинФо ПРокомментиРоВал 
итоги заСеданиЯ СВЯщенного Синода

Председатель Синодального информационного 
отдела В.Р. Легойда прокомментировал ряд реше-
ний, принятых на последнем в 2014 г. заседании 
Священного Синода в Даниловом монастыре.

Председатель СИНФО обратил внимание на то, 
члены Священного Синода традиционно большое 

внимание уделили вопросу создания новых епар-
хий, являющемуся ключевым для развития церков-
ного служения. Так, новые епархии были созданы в 
Псковской области, Ханты-Мансийском автономном 
округе, Забайкальском крае.

«Процесс распространяется не только на епар-
хии, расположенные в России. Священный Синод по 
предложению митрополита Минского и Заславского 
Павла, Патриаршего экзарха всея Беларуси поста-

Публичные СлушаниЯ По  
коРРектиРоВке генеРального Плана 
ПРошли В ПоСелке СолоВеЦком

Публичные слушания, которые прошли на Солов-
ках в конце декабря 2014 года, длились около трех 
часов, сообщает сайт «Мои Соловки». Главный архи-
тектор Архангельской области Дмитрий Яскорский, 
представивший обновленный генплан, ответил на 
все вопросы населения, представителей бизнеса и 
местных властей. Подавляющим большинством го-
лосов все изменения в генплан приняты.

Отметим, что действующий генплан поселка был 
принят еще в 2011 году. Наибольшая часть реше-
ний, принятых в минувшую субботу – это уточнения 
и дополнения, связанные с существующей частью 
поселка. А наиболее значимые решения – это при-
соединение новых территорий.

«Время показало, что нам необходимо было вне-
сти в действующий генеральный план поселка Соло-
вецкого различного рода уточнения и дополнения. 
Из существенных корректировок отмечу такие, как 
размещение площадки для строительства нового 
грузового технологического причала, вместе с ним 
также будет строиться новый топливопровод. Также 
сделано много уточнений по просьбам жителей, где 
учтены их интересы в части, например, большого 
объема их хозяйственных построек. Мы понимаем, 
что жизнь на островной территории, особенно зи-
мой, очень тяжела, и конечно, людям необходимы 
погреба, сараи, бани», – отметил Дмитрий Яскор-
ский.

По мнению главного архитектора региона, самая 
главная новация в корректуре генерального плана 
– это предложение по увеличению территории по-
селка, что связано с необходимостью решения хо-
зяйственных вопросов. 

«Речь идет о строительстве полигона твердых 
бытовых отходов, выделяется новая территория 
для строительства поселкового кладбища, большая 
территория выделяется для развития личного под-
собного хозяйства, также появится возможность 
выгула скота на специально отведенной для этого 
территории. Кроме того, присоединен дополни-
тельный земельный участок для дальнейшего со-
вершенствования системы энергоснабжения по-
селка. Также в генеральном плане предусмотрены 
территории с целью исполнения указа Президента 
РФ по выделению земельных участков многодетным 
семьям», а – добавил Дмитрий Яскорский.

Житель Соловков Виктор Павлов считает, что 
слушания прошли позитивно, но расстроен неза-

интересованностью населения глобальными вопро-
сами. «Обсуждались темы, которые нашему насе-
лению ближе всего: погреба, баньки, то есть что-то 
свое. Но я не услышал от людей о будущем, о раз-
витии, не звучали вопросы о чем-то глобальном», – 
подытожил Павлов.

Глава поселка Соловецкий Елена Амброче за-
веряет, что все те проблемы, которые ближе всего 
соловчанам, уже решены: «Слушания длились почти 
три часа. Очень много было вопросов, в основном 
жители интересовались, что будет с их строениями. 
Планируется очень большое строительство: жилых 
домов, школы, детского сада, больницы – и все 
строения, которые там находятся, нам необходимо 
куда-то переносить. Те погреба и гаражи, которые 
официально оформлены, будут переносится за счет 
бюджета, а тем, кто не оформлял свои строения, им 
будут выделены участки для нового строительства».

Представитель Соловецкого монастыря иеро-
монах Петр считает, что все присутствовавшие на 
публичных слушаниях остались довольны: «Боль-
шинством голосов изменения в генеральном пла-
не приняты. Все, в общем-то, остались довольны. 
Монастырь на этих слушаниях не отстаивал свои 
интересы, поскольку они обсуждались на стадии 
корректировки генплана. План хороший, есть чет-
кий вектор на присоединение территорий, которые 
поселку необходимы для развития. А в том, что по-
селок будет развиваться, нет никаких сомнений. 
Например, в этом году школа выпустила двоих уче-
ников, а в первый класс, если не ошибаюсь, было 
принято 14 школьников. Поселок растет».

Отметим, что активное участие братии мона-
стыря стало живым воплощением реализуемого 
на архипелаге принципа «пяти ключей», когда все 
важные вопросы решаются в режиме согласования 
между всеми ветвями власти, представленными на 
Соловецком архипелаге. 

Главу многодетной семьи Александра Максимова 
больше всего волновала проблема выделения зе-
мельных участков и, судя по всему, он нашел ответы 
на свои вопросы: «Лично меня интересовал вопрос 
о выделении участков для многодетных семей. Если 
у меня участок оказался в воде, как мне выйти из 
этого положения, как строиться? И я получил ответ, 
что будут выделяться участки на сухом месте, про-
блемы будут решаться. Что касается самого плана, 
то все довольны: и жители, и представители церкви, 
и власти».

Валерий Кравников, комментируя генплан, от-
мечает, что никакого развития поселка невозможно 
без стабильного и экологичного энергоснабжения. 

И, хотя губернатор Игорь Орлов уже заверил, что 
энергия пойдет через Онежский полуостров, сомне-
ния у местного населения еще остаются: «Слушания 
прошли достаточно организованно и при благоже-
лательной поддержке населения. То, что к посел-
ку добавляется большой участок, это естественно 
нам во благо и мы этому рады. Хотелось бы, чтобы 
проблема энергоснабжения поселка решилась как 
можно скорее, потому что вопрос, вести кабель с 
материка или строить новую большую дизельэлек-
тростанцию, до сих пор не решен. Население, ко-
нечно, выступает за то, чтобы это был кабель, кото-
рый позволит перейти на стабильное экологичное 
энергоснабжение и электроотопление острова. В 
принципе все развитие поселка упирается в энер-
госнабжение. Кроме того, это позволит уйти и от за-
возки топлива на остров, и от дровяного отопления, 
дровяных сараев».

ПРокуРатуРа ПотРебоВала от ВлаСтей  
СолоВеЦкого ПРоВеСти Ремонт  
ПоСелкоВыХ доРог

Прокурорская проверка установила, что часть 
автомобильных дорог посёлка Соловецкий нахо-
дятся в ненадлежащем состоянии, сообщает ин-
формационный портал Соловецкого архипелага. В 
этой связи Приморская межрайонная прокуратура 
«в интересах неопределенного круга лиц обрати-
лась с исковым заявлениям об обязании местной 

администрации произвести ремонт находящихся на 
балансе автомобильных дорог», сообщает надзор-
ное ведомство.

По словам главы муниципального образования 
«Сельское поселение Соловецкий» Елены Амброче, 
решение суда в администрации ещё нет, а проблему 
дорог нужно решать с учётом реконструкции ком-
мунальных сетей.

«Прокуратура в посёлке работала и некоторые 
вопросы, которые нам пытались вменить в обязан-
ности, суд не принял. Это касается якобы нецелево-
го использования средств по исполнению техниче-
ских паспортов на дороги. Кроме того прокуратура 
настаивала на том, чтобы мы приняли на баланс до-
рогу, границы которой были не понятны даже в суде 
– этот иск прокуратура сама и отозвала. Состояние 
дорог действительно неудовлетворительное, но мы 
каждый год проводим ремонты, не имея качествен-
ных материалов для них. Сегодня ситуация такова, 
что необходимо делать капитальный ремонт дорог, 
а на это нужны сотни миллионов и дорогостоящие 
проекты. Но прежде надо закончить работу по про-
кладке сетей, иначе мы снова будем эти дороги пе-
рекапывать», – комментирует Елена Амброче.

Глава посёлка напомнила, что на Соловках в бли-
жайшие годы пройдёт масштабное строительство 
водопровода, канализации, прокладка кабеля и то-
пливопровода.

Отметим, что по данным прокуратуры, судебное 
постановление в законную силу пока не вступило.
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новил создать новую, Лидскую епархию на терри-
тории Гродненской области», – подчеркнул В.Р. 
Легойда.

По словам представителя Церкви, на заседании 
Синода были заслушаны итоги двух важных меро-
приятий: Общецерковного международного съезда 
православной молодежи и V Всецерковного съезда 
епархиальных миссионеров.

«Епархиям было рекомендовано усилить работу 
по развитию молодежного служения, а также со-
действовать появлению межепархиальных коорди-
национных центров молодежного служения», – по-
яснил В.Р. Легойда.

«По решению Синода, документы V Всецерков-
ного съезда епархиальных миссионеров будут об-
суждать на Высшем Церковном Совете», – добавил 
он.

«Синод также принял ряд решений в области 
внешних церковных связей, в частности, одобрил 
итоги международных визитов, а также проведение 
круглого стола “Русская Православная Церковь и 
соотечественники: опыт соработничества в Евро-
пе”, состоявшегося 18 ноября в Риме», – сообщил 
В.Р. Легойда.

В.Р. Легойда также назвал важным утверждение 
Священным Синодом Положения о должности епар-
хиального древлехранителя.

По его словам, этот документ выведет на уровень 
взаимодействие Церкви с музейным сообществом 
на региональном уровне, позволит обеспечить со-
хранность храмов и монастырей, являющихся па-
мятниками.

Подробнее: http://sinfo-mp.ru/
sinod-25.12.2014.html

«нам надо ВмеСте ПРойти Путь  
к ПРимиРению иСтоРии».  
ИНтеРВью ПРедСедАтеЛЯ СИНодАЛьНого  
ИНфоРМАЦИоННого отдеЛА РПЦ В.Р. Легойды 
РИА НоВоСтИ

Подводя итоги 2014 года, председатель Сино-
дального информационного отдела РПЦ Владимир 
Легойда рассказал в интервью РИА Новости, по-
чему, с точки зрения церкви, нашему обществу не-
обходимо примирение истории, какая ему нужна 
идеология, что дают России масштабные праздно-
вания юбилеев святых, зачем нужна либеральная 
оппозиция и встретятся ли в ближайшем будущем 
папа римский и патриарх Кирилл. 

– Владимир Романович, конец года – время 
подведения итогов. Но вы формируете информа-
ционную политику , а эта сфера – не заводское 
производство: результат ваших трудов трудно 
подсчитать, он лежит, скорее, в области обрете-
ния смыслов. Какими новыми идеями обогатил нас 
уходящий год?

– Одна из важных идей, понимание которой 
принес уходящий год, – это необходимость «при-
мирения истории». Об этом святейший патриарх 
Кирилл говорил на открытии Всемирного русско-
го народного собора: что история не черно-белая, 
что мы не идеализируем Россию до 1917 года и не 
хотим демонизировать Россию после 1917-го. Не-
обходимо взять из разных периодов нашей истории 
то хорошее, что там было, и, не забывая о плохом, 
двигаться вперед. Но нельзя концентрироваться на 
одном плохом, иначе никакое движение вперед не-
возможно.

– то есть вы предлагаете принять за точку 
отсчета некий единый, усредненный, сглаженный 
вариант истории и на этом основании строить 
будущее?

– Отнюдь нет. Пусть продолжается академиче-
ская дискуссия, пусть будут разные теории, концеп-
ции, разные общественные позиции. Нужен единый 
учебник? Наверное. Но ведь и он автоматически не 
снимет противоречий, не примирит все подходы. Да 
и возможно ли вообще такое в исторической науке?

Я же сейчас немного о другом. Не об учебнике, 
а о том, что, скажем, получилось – в чем-то созна-
тельно, в чем-то, быть может, даже интуитивно – у 
Патриаршего совета по культуре, организовавшего 
в 2014 году выставку-форум «Моя история. Рюри-
ковичи», продолжение прошлогодней выставки 
«Моя история. Романовы». Ее, кстати, тоже назы-
вали учебником. Мне кажется, это не так. Учебник 
все же по самой своей природе дидактичен и доста-
точно сух, а выставка – это наглядное погружение 
в живую историю, создание той самой общей точки 
опоры для движения вперед.

Найден, как мне кажется, язык, понятный и близ-
кий людям разных поколений и разных взглядов. 
Наверное, кто-то с этим выводом не согласится, но 
мне данный опыт представляется серьезным шагом 
в верном направлении. Его надо осмыслить и раз-
вивать.

Это вовсе не означает, что, говоря о примирении 
истории, церковь призывает закрыть глаза и забыть 
все плохое. Отнюдь. Но двигаться вперед нельзя 
только на основе признания исторических ошибок, 
хотя этот шаг абсолютно необходим. Развитие воз-

можно лишь на основе всего положительного, что 
было в прошлом, и проектного дерзновения к луч-
шему будущему. Негативом общество не склеить.

Зацикленность только на одном плохом ведет к 
политизации прошлого, которая мешает достичь об-
щественного консенсуса как условия возвращения 
общества к нормальной жизни, то есть к жизни, в 
которой реально действуют нормы: нравственные, 
культурные, социальные. А это сейчас крайне важ-
но.

При этом, повторю, зло должно быть названо 
злом – и без этого движение вперед тоже невоз-
можно. Жертвы и палачи не могут быть уравнены. 
Безусловно, ключевой для церкви да и для всего на-
шего общества здесь является тема подвига ново-
мучеников и исповедников.

– Вы считаете, что вопрос общественного кон-
сенсуса еще не снят с повестки дня? А как же тог-
да зашкаливающие рейтинги нашего президента? 
да и либеральная оппозиция, казавшаяся такой 
сплоченной и массовой два-три года назад, сегодня 
совсем стушевалась и, похоже, не слишком влияет 
на настроение общества в целом.

– На повестке дня вопрос, как я уже сказал, воз-
вращения в жизнь реально работающих норм: в 
правовом, культурном, социальном поле. Какие это 
нормы? Очень простые: когда труд в почете, когда 
воровство любого вида и на любом уровне презира-
ется обществом и неотвратимо наказуется государ-
ством, когда элиты следуют тем правилам, которые 
прописаны для всех, когда общество солидарно и 
уважает как свободы личности, так и свободы раз-
личных общественных групп… Во многом эти нор-
мы связаны с консервативными ценностями.

При этом либеральный дискурс в исполнении 
ряда его отечественных спикеров, тут я согласен, 
сегодня маргинализируется, не попадая в тональ-
ность ни политической, ни общественной жизни. И 
в каком-то смысле это даже тревожит, потому что в 
нормально функционирующем организме общества 
всегда должны быть раздражители, которые марки-
руют те точки, где может воспалится нерв.

– Разве скандалы, преследовавшие Русскую Пра-
вославную Церковь в 2012 году и инициированные 
как раз либеральной оппозицией были такими мар-
керами? Ведь церковь всегда объясняла, что ника-
кой реальной почвы для них не было и нет.

– Много раз уже говорилось, что в церкви могут 
и должны спокойно сосуществовать люди разных 
общественно-политических взглядов. Кроме того, 
я и не утверждаю, что эти маркеры диагностируют 
существующую болезнь (я же сказал «может вос-

палиться»). К примеру, обвинение в сращивании 
церкви с государством теперь нашло новое выра-
жение: теперь говорят, что Православие становится 
идеологией новой России, что сращивание пошло 
по линии – патриотизм, подпорки, скрепы.

Что на это можно сказать? Во-первых, не стоит 
так уж бояться самого по себе слова идеология. По 
мысли философа Мераба Мамардашвили, идеоло-
гия – вещь неизбежная в любом обществе, неотъ-
емлемый элемент общественных отношений, «соци-
альный клей». До определенной степени идеология 
мифологична – в том смысле, что содержит a priori 
набор основных общественных ценностей и норм, 
предлагает тот самый общественный консенсус, вне 
которого неизбежна энтропия…

– так ведь идеология, если она, скажем, «марк-
систско-ленинская», может невесть куда завести. 
Мы это проходили в совсем недавнем прошлом.

– Это и есть мое «во-вторых». И здесь тоже два 
момента. Прежде всего, следование конституции 
РФ, которая прямо говорит об идеологическом 
многообразии и невозможности установления ка-
кой-либо идеологии в качестве обязательной или 
государственной. В этом случае, полагаю, речь идет 
об идеологии в более узком смысле слова, чем я 
сказал выше: идеологии партии, общественного 
движения и проч. В этом смысле можно и нужно 
еще раз жестко отмежеваться от существовавших 
советских идеологических практик, которые многие 
из нас еще очень хорошо помнят.

Но если даже говорить об идеологии в самом 
широком смысле, то есть о существующих в любом 
обществе ценностных установках, о чем и писал 
Мамардашвили, то она может быть разной: рели-
гиозной, безрелигиозной, антирелигиозной. Есте-
ственно, как человек церковный, я не вижу никакой 
беды в том, что в ценностном плане наше общество 
и даже государство обращаются к религиозным 
образам, смыслам и ценностям. На мой взгляд, это 
существенно лучше, чем если бы они обращались к 
антирелигиозным, как это было еще недавно.

Проблема может возникнуть в том случае, если 
будет попытка подменить религию идеологией. Ко-
нечно, общественная жизнь многообразна, могут 
найтись и желающие совершить такую подмену. Но 
я верю в здравомыслие церковного народа и всего 
нашего общества.

На трудном опыте минувших десятилетий мы ви-
дим, что обществу необходим «социальный клей», 
общие ценности (идеология, в терминах Мамардаш-
вили). Но, говоря, например, что многие базовые 
нравственные ценности совпадают у христиан и 
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мусульман, мы же не утверждаем на этом основа-
нии, что мы одинаково веруем. Для христианина в 
центре его веры находится Христос, а не ценности. 
Это важно понимать.

Религия – это личный сознательный выбор Хри-
ста и Евангелия, человек не может стать верующим 
просто потому, что разумом согласен с тем или 
иным набором ценностных установок. Есть такое 
шутливое определение: православный атеист. Но, 
как в каждой шутке, здесь есть указание на важный 
момент: вера и идеология – разные вещи. Иными 
словами, чтобы быть верующим, недостаточно при-
держиваться идей, основанных на религиозных 
ценностях. Но в последнем нет ничего, что было бы 
предосудительно с нравственной точки зрения.

Более того, в ценностно нейтральной, толерант-
ной идеологии мне видятся определенные опасно-
сти: она вполне может привести к оправданию, на-
пример, регистрации однополых браков и прочая, и 
прочая, и прочая. «Тому в истории мы тьму приме-
ров слышим».

– Но ведь у нас светское государство, ему , каза-
лось бы, как раз и нужно быть идеологически ней-
тральным, держаться золотой середины.

– Конечно, именно об этом и сказано, как я ука-
зал выше, в конституции. Но идеология в широком 
смысле – это не научное построение, которое может 
быть ценностно нейтральным. Это основа поведен-
ческих норм, а она может быть только ценностно 
окрашенной. Потому кажущиеся нейтральными, но 
не являющиеся таковыми установки, постепенно 
накапливаясь, в какой-то момент оказываются спо-
собны приводить к чудовищным результатам.

Скажем, когда 20–25 лет назад представители 
Русской церкви на различных дискуссионных пло-
щадках в Европе говорили, что скоро начнется лега-
лизация однополых браков, эвтаназии, им отвечали: 
ну что вы, о чем вы, это все невозможно и не стоит 
даже говорить об этом. Сегодня, когда произошла 
не только общественная легализация, но и призна-
ние подобных вещей некоторыми протестантскими 
деноминациями, мы говорим: что дальше? Инцест, 
педофилия? Нам опять говорят: ну что вы, это все 
опасения, далекие от реальности. Но мне сложно с 
этим согласиться, особенно когда в известном аме-
риканском издании выходит серьезное, без иронии 
и осуждения интервью с зоофилом. Это уже не ка-
жется ни смешным, ни малозначимым.

Если понимать культуру как систему табу, то мы 
сейчас наблюдаем ее последовательное растабуи-
рование. И в этом смысле я не вижу ничего плохого 
в ценностных установках, которые не предполагают 

такой распад, более того, стремятся его предотвра-
тить. Главное, чтобы такая общественная система 
ценностей точно была определена именно в поле 
общественных договоренностей, как публично про-
говариваемых, так и подразумеваемых по умолча-
нию, и не претендовала бы на роль религии или, на-
пример, науки. И то, и другое мы проходили в СССР. 
И возврата к этому быть не может. Во всяком слу-
чае, не должно быть.

Но, повторяю, апелляция к нравственным цен-
ностям традиционных религий вполне может иметь 
место. Более того, и это еще одна грань данной 
темы, для верующих людей странно объяснять свои 
поступки и мотивы, не имея возможности ссылаться 
на свою веру. Здесь важна сама возможность для 
верующих и религиозных организаций отстаивать 
свои ценности в публичном поле.

– если вернуться к разговору о примирении 
истории: недавно папа римский в очередной раз 
заявил, что готов встретиться с патриархом Ки-
риллом. что же мешает этой встрече, если мы хо-
тим примирить историю и во главе угла у нас не 
идеологические установки и даже не ценности, а 
Христос, который у католиков и православных 
общий? Можно ли сказать, что сейчас, осознав не-
обходимость примирения истории, Русская право-
славная церковь стала ближе к этой встрече?

– Я отношу толкование данного интервью в не-
которых СМИ к разряду так называемых медийных 
сенсаций. Разве папа сказал что-то совершенно 
новое или неожиданное? Просто неформальный 
характер ответов был истолкован, скажем так, со 
смысловыми преувеличениями. Суть вопроса, если 
кратко, весьма проста: такая встреча не может 
пройти лишь как протокольная, ради галочки. Для 
подобной встречи необходимо создать определен-
ные условия, снять некоторые вопросы. В первую 
очередь связанные с унией на Украине.

Вместе с тем, на фоне происходящих в мире про-
цессов, о которых мы с вами только что говорили, 
позиции православной и католической церквей в 
вопросах традиционной нравственности и культур-
ного строительства весьма близки. Повторяю, это 
особенно важно сегодня, когда идет фактически 
пересмотр многих традиционных представлений о 
том, что такое хорошо и что такое плохо. Это уже 
не просто какой-то абстрактный «ценностный дис-
курс», это намеренный отказ от ясных представле-
ний о добре и зле. А от этого недалеко и до отрица-
ния Христа.

– Но вы же утверждаете, что религия не сво-
дится к ценностям.

– Не сводится. Но откуда они берутся-то? Не 
из религиозной ли основы? Это взаимосвязанные 
вещи. Нельзя сводить христианство к разговору о 
ценностях, но именно потому, что есть Христос, они, 
эти ценности, из Евангелия и устроенного Богом 
естественного закона жизни вырастают. И их отри-
цание вполне может в конечном итоге привести и к 
отрицанию Христа.

– А как должна действовать церковь в условиях 
откровенной информационной войны? Скажем, она 
много раз декларировала, что не занимает пози-
цию ни одной из сторон в украинском конфликте. 
Но вы только что сказали, что в современном мире 
медийная подача может сыграть решающую роль, 
а на войне как на войне, причем для обеих сторон. 
Но если церковные СМИ будут действовать по 
этим законам, они практически сольются с госу-
дарственными, станут просто ответвлением фе-
деральных СМИ. что должны транслировать цер-
ковные медиа в ситуации информационной войны?

– Я думаю, что здесь есть несколько принципи-
альных моментов. Прежде всего церковные медиа 
транслируют церковную позицию, а она не поли-
тическая, но миротворческая. Любая война не на-
всегда, и во время войны надо готовиться к миру. 
И даже на войне люди должны оставаться людьми. 
Когда врач на войне видит раненого, его задача – 
перевязать, дальше пусть военные разбираются. И 
церковь то же самое: на войне у людей изранены 
не только тела, но и души, и кроме церкви никто их 
лечить не будет.

Информационная война, как любая другая, тоже 
калечит. Но и она все равно кончится. Мы уже под-
забыли – афганский синдром, чеченский синдром… 
Сейчас, возможно, появится еще какой-нибудь син-
дром. И кто будет с этим работать?

Конечно, и родные братья могут схватиться друг 
с другом не на живот, а на смерть. И что будут делать 
отец с матерью? Все равно пытаться их помирить. И 
если церковные СМИ не могут лишить конкретных 
православных людей по обе стороны возможности 
свою позицию проявить, то уж точно не должны их 
раздор усугублять.

– А что внутри страны? Весь этот год шло 
празднование 700-летия преподобного Сергия Ра-
донежского. Помогло ли оно отвлечь людей от по-
литики, направить их мысли в другое русло, заста-
вить задуматься о вечном?

– Мне кажется, что это празднование удалось 
общими силами – общества, государства и в первую 
очередь церкви, конечно, – провести неформально. 
И 18-километровый крестный ход в Троице-Сергие-

ву лавру, который народ – там было около 50 тысяч 
человек – прошел вместе с патриархом, стал симво-
лом этих торжеств.

Казалось бы, какая разница – с духовной точки 
зрения – 700 лет или 701 год? К чему затевать такие 
масштабные торжества? Тем более, что масштаб-
ность всегда несет в себе немалый риск вылиться в 
заорганизованность и формализм. Но именно такие 
события дают человеку возможность лично – цер-
ковь ведь говорит о личном спасении – пробудить-
ся для восприятия христианства, для встречи лицом 
к лицу с Богом живым. И мне кажется, что это, без-
условно, для многих произошло. Хотя это нельзя со-
циологически измерить, посчитать с точностью до 
человека, до изменения конкретной души.

– В наступающем году нас ждет столь же мас-
штабный юбилей святого князя Владимира. Нет 
ли тут опасности разочарования? Риска не полу-
чить такого результата, как в этом году?

– Надеюсь, что нет. Конечно, всегда есть опас-
ность, что может получиться хуже. А может и лучше. 
А может совсем по-другому. Так стоит ли сравни-
вать. При правильном отношении хорошо бы войти 
в такой настрой, когда уже ничего невозможно ис-
портить.

– А вам не кажется, что это утопия? В 1903 
году торжества по случаю канонизации преподоб-
ного Серафима Саровского эмоционально всколых-
нули всю Россию, объединили в едином настрое всех 
– от государя императора до юродивой нищенки. 
Вы думаете, если бы на следующий год канонизиро-
вали еще одного святого, этот порыв удалось бы 
повторить? Кроме того, преподобный Сергий про-
сто по определению не мог вызвать ни у кого ника-
кой критики, чего не скажешь о князе Владимире. А 
тут еще Украина…

– Я понимаю, что это другая фигура. Но это же 
не чисто российское празднование. Русская Право-
славная Церковь – не церковь Российской Феде-
рации. А в том, что к этому событию подключается 
государство и провозглашает общенациональным 
праздником, используя свой инструментарий, я ни-
чего плохого не вижу. Может ли это быть использо-
вано теми, кто не хочет умиротворения ситуации на 
Украине? Может, как и любой другой повод. Почему 
мы должны этого бояться?

Почему мы должны ориентироваться на конъ-
юнктуру дня, а не на такие важнейшие и значимые 
вещи, как киевская крещальная купель? На мой 
взгляд, это и будет посыл к примирению, потому что 
это наше общее, потому что был князь Владимир, 
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III. События в России
была Киевская Русь – тут оба слова важны: и Русь, 
и Киевская, – и поэтому мы действительно братья.

– С каким ощущением церковь входит в новый 
год? В это время год назад шел Майдан, и это было 
для всех главным. Но сейчас, очевидно, начинается 
очень сложный период и для России, и все мы с каж-
дым месяцем все больше будем чувствовать сниже-
ние привычного уровня комфорта и возможностей.

– Иногда говорят: мысль материальна. Мне, 
правда, чуть ближе такая философская формула: 
мое мышление есть способ моего бытия. Иными 
словами, если бы я видел мир по-другому, я бы дей-
ствовал иначе, был бы другим человеком. Чем хри-
стианин отличается от иных своих современников? 
Да тем, что евангельские слова о сокровищах на 
небе и на земле (Мф 6. 19–21) он не относит только 
к фигурантам списка Forbes. Это не просто красивая 
цитата. Христианин понимает, что слова эти обра-
щены лично к нему. И там не сказано, что думать о 
том, где ты собираешь свое сокровище, нужно на-
чинать лишь тогда, когда твое состояние превышает 
определенную сумму.

– Когда человеку уже нечего терять, когда у 
него осталась лишь его душа, его совесть и он сто-
ит перед Богом, возможности выбора сильно сужа-
ются. А когда потеряно еще далеко не все?

– По-моему, тут есть некое лукавство: вот, мол, 
когда будет совсем край, я покажу себя христиани-
ном. А когда не край? В этом случае разве от чело-
века меньше зависит?

– так ведь начата масса социальных и благо-
творительных проектов – и церковью в том числе, 
люди на них надеются. А что теперь? Все благо-
творители разбегутся до лучших времен?

– В 2008 году на церковном сайте Милосердие.
ru появился девиз «Благотворительность закончи-
лась, милосердие остается». В принципе, к этому 
можно ничего и не добавлять.

Конечно, делать любые прогнозы, особенно сей-
час, дело неблагодарное. Жизнь как реальность (а 
не как теория), на мой взгляд, вообще с трудом под-
дается рациональному конструированию. Можно с 
утра до вечера читать статьи о том, сколько будет 
стоить доллар через полгода, и пытаться, исходя из 
этого, что-то делать – кроме невроза и потерянных 
почти наверняка денег ничего это не даст. А вот 
иной способ твоего мышления (равно «способ твое-
го бытия») может реально помочь и в этой ситуации 
остаться человеком.

Я не говорю, что это легко, – конечно, тяжело. 
Тут можно и Достоевского вспомнить, у которого 
Мармеладов в «Преступлении и наказании» гово-

рит: «Бедность не порок, но нищета – порок-с». По-
этому в кризис наступает и особая ответственность 
государства, и общества, и каждого человека по от-
ношению к ближним.

А еще в трудные времена человек как никогда 
близок к Богу. Главное это заметить. Помните из-
вестную притчу: «Господи, Ты все время шел рядом 
– почему же за нами то две пары следов, то одна? 
– Там, где одна, это Я нес тебя на руках».

большинСтВо РоССиЯн ПланиРуют ВСтРетить 
РождеСтВо 7 ЯнВаРЯ

Почти три четверти россиян (72%) собираются 
отмечать Рождество по старому стилю, 7 января, а 
вот по григорианскому календарю, 25 декабря, эту 
дату будут праздновать только 6% участников опро-
са ВЦИОМ.

Чаще других намереваются встречать Рождество 
25 декабря жители Москвы и Санкт-Петербурга 
(13%), показал опрос, проведенный 20–21 декабря 
среди 1600 человек в 132 населенных пунктах в 46 
субъектах РФ.

Поздравлять с этим праздником родных и близ-
ких планируют 75% опрошенных. Сторонники 
православной веры заявляли об этом значительно 
чаще (88%), чем последователи других конфессий 
(33%) и атеисты (35%).

Встретить Рождество большинство россиян пла-
нирует в кругу семьи (57%). Сходить в церковь со-
бираются 10%. Другие накроют праздничный стол 
(8%) или же отправятся в гости (6%), а некоторые 
(1%) даже будут колядовать и гадать. Еще 1% по-
сетовал, что в это время придется заниматься рабо-
чими делами.

В ходе опроса 53% россиян также высказали 
мнение, что в создании единого церковного кален-
даря, который бы объединил даты празднования 
Рождества и других религиозных праздников, нет 
необходимости. Среди православных этой позиции 
придерживаются 60%, среди последователей дру-
гих религий – 28%, среди неверующих – 30%.

В то же время десятая часть опрошенных (10%) 
полагает, что христианским конфессиям пришло 
время об этом договориться. Пожилые люди гово-
рят об этом в два раза чаще, чем молодежь (18% и 
8% соответственно).

В свою очередь треть респондентов (32%) ска-
зала, что этот вопрос ей безразличен.

утВеРждена ноВаЯ РедакЦиЯ Военной  
доктРины РФ

Президент РФ Владимир Путин подписал указ «О 
военной доктрине РФ». Об этом сообщил офици-
альный сайт Кремля, сообщает ИТАР-ТАСС. Этот до-
кумент вносит уточнения в действующую доктрину.

Уточнение Военной доктрины Российской Феде-
рации проведено во исполнение решения Совета 
Безопасности России от 5 июля 2013 года. Внесён-
ные в документ изменения одобрены на совещании 
Совета Безопасности России 19 декабря 2014 года.

Другим указом, опубликованным на официаль-
ном портале правовой информации, прежняя ре-
дакция Доктрины признана утратившей силу.

Изменения, как и предписывала прежняя Док-
трина, внесены в связи с «изменением характера 
военных опасностей и военных угроз, задач в обла-
сти обеспечения военной безопасности и обороны, 
а также условий развития Российской Федерации».

Как сообщил официальный сайт Совета без-
опасности, изменения «в первую очередь касаются 
появления новых угроз РФ, которые проявились в 
ситуации на Украине и вокруг нее, а также в собы-
тиях на севере Африки, в Сирии, Ираке и в Афгани-
стане». 

«В борьбе ведущих государств мира за свои ин-
тересы типичными стали “непрямые действия”, ис-
пользование протестного потенциала населения, 
радикальных и экстремистских организаций, част-
ных военных компаний; наращивается наступатель-
ный потенциал НАТО непосредственно у российских 
границ, активно проводятся мероприятия по раз-
вертыванию глобальной системы ПРО», – отмечает-
ся в сообщении Совбеза.

Основополагающие положения действующей 
Военной доктрины остались неизменными. «Сохра-
нен оборонительный характер Доктрины, сделан 
акцент на приверженность России к использованию 
военной силы только после исчерпания возможно-
стей применения мер ненасильственного характе-
ра, – говорится в сообщении. – Остались прежними 

принципы применения Вооруженных Сил РФ и по-
рядок применения ядерного оружия».

Конкретизированы основные формулировки до-
кумента. «В первую очередь это относится к основ-
ным внешним и внутренним военным опасностям, 
особенностям военных конфликтов, а также вопро-
сам применения Вооруженных Сил», – отметили в 
Совбезе. 

«Введено понятие “неядерное сдерживание”, 
имея в виду поддержание в высокой степени бо-
евой готовности сил общего назначения. Конкре-
тизированы и дополнены основные задачи РФ по 
сдерживанию и предотвращению военных кон-
фликтов», – говорится в сообщении.

В Доктрине дано понятие мобилизационной го-
товности и определены задачи по ее поддержанию, 
включены задачи по повышению эффективности 
военно-патриотического воспитания граждан. Пе-
речень основных задач Вооруженных сил, других 
войск и органов дополнен положениями о воздуш-
но-космической обороне, обеспечении националь-
ных интересов России в Арктике, а также создания, 
развития и модернизации военной инфраструкту-
ры.

В новой редакции скорректированы задачи во-
енно-экономического обеспечения обороны. «В 
развитии оборонно-промышленного комплекса 
основной упор сделан на повышение качества и 
конкурентоспособности продукции военного на-
значения, создание системы управления полным 
жизненным циклом вооружения, военной и специ-
альной техники», – отметили в Совбезе.

В документе получили отражение вопросы рас-
ширения взаимодействия со странами-членами 
БРИКС, развития отношений с Абхазией и Южная 
Осетией.

«Подчеркнута необходимость поддержания 
равноправного диалога с ЕС и НАТО, содействия по-
строению в Азиатско-Тихоокеанском регионе новой 
модели безопасности», – говорится в Доктрине.
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Потомки РуССкиХ эмигРантоВ ПодПиСали 
деклаРаЦию ПРотиВ РуСоФобии В заПадныХ 
Сми

Декларацию «Солидарность с Россией», вы-
ражающую недовольство русофобией в западных 
СМИ и их политикой дезинформации относительно 
украинского кризиса, подписали более 100 видных 
потомков белой эмиграции в Западной Европе и Се-
верной Америке.

Текст декларации, составленной князем Дми-
трием Михайловичем Шаховским и его супругой, 
княгиней Тамарой Георгиевной Шаховской, прожи-
вающими во Франции, опубликован на сайте ини-
циативной группы «Русский Мост», передает РИА 
Новости.

Список подписей под документом, как отмечает-
ся в преамбуле, «каждый день пополняется новыми 
именами». В числе подписавших – не только потом-
ки эмигрантов, но и «другие лица, имевшие или не 
имевшие связи с Россией».

Как говорится в декларации, в контексте обо-
стрения напряженности как на Донбассе, так и 
в международных отношениях «напрашивается 
вывод: агрессивная враждебность, разворачива-
ющаяся ныне против России, лишена всякой ра-
циональности», и «политика двойных стандартов 
зашкаливает». «Россия обвиняется во всех пре-
ступлениях, без доказательств она априорно объ-
является виновной, в то время как к другим странам 
проявляется поразительная снисходительность, в 
частности, в отношении соблюдения прав челове-
ка», – отмечается в документе.

Авторы декларации заявляют, что не могут «сми-
риться с ежедневно обрушивающейся на нас кле-
ветой в адрес современной России, ее руководства 
и ее президента, которых подвергают санкциям и 
смешивают с грязью вопреки элементарному здра-
вому смыслу». «Эта саморазрушительная для евро-
пейских стран нелепая затея заставляет серьезно 
задуматься всех тех, кто усматривает в ней стрем-
ление Запада, скорее, воспрепятствовать развитию 
России, чем уладить кризис на Украине», – говорит-
ся в обращении.

Потомки русских эмигрантов, в частности, вы-
разили возмущение «позорным замалчиванием 
европейскими официальными инстанциями и СМИ 
тех жестоких бомбардировок, которые украинская 
армия, поддерживаемая военными группировками 

под нацистской символикой, обрушивает в Донбас-
се на мирное население и объекты гражданской 
инфраструктуры». «Такое замалчивание восприни-
мается киевскими властями как предоставление им 
полного права на продолжение убийств и разруше-
ний», – отметили подписанты.

Кроме того, в декларации обращается внимание 
на факты насилия, чинимые в отношении священ-
нослужителей и верующих Украинской православ-
ной церкви Московского патриархата. «Священ-
ников преследуют, принуждают к бегству и даже 
убивают, разбомблены полсотни храмов, из кото-
рых 20 разрушены полностью, верующие подвер-
гаются гонениям. Где тут европейские ценности?», 
– задаются вопросом авторы декларации.

Князья Шаховские и вместе с ними другие по-
томки белоэмигрантов заверили, что «не останут-
ся равнодушными и молчаливыми свидетелями 
перед лицом планомерного уничтожения населе-
ния Донбасса, вопиющей русофобии и лицемерных 
подходов, полностью противоречащих интересам 
любимой нами Европы». «Очень хотим надеяться, 
что страны, приютившие в свое время наши семьи, 
вновь встанут на путь благоразумия и беспристраст-
ности», – говорится в заключении.

на укРаине уничтожено деВЯть ХРамоВ уПЦ, 
77 ПоВРеждены, 14 ПРиХодоВ заХВачены 
РаСкольниками

В результате боевых действий уничтожено де-
вять храмов Украинской православной церкви, еще 
77 храмов получили повреждения, говорится в об-
ращении Синода УПЦ к президенту Украины Петру 
Порошенко.

«18 декабря 2014 года в поселке Пески Ясино-
ватского района Донецкой области неизвестными 
лицами, которые были одеты в военную форму и 
представились военнослужащими Вооруженных 
сил Украины, была ограблена загородная резиден-
ция Донецкой епархии. Просим Вас, глубокоуважа-
емый Петр Алексеевич, обеспечить надлежащее и 
беспристрастное расследование приведенных фак-
тов», – говорится в обращении, опубликованном во 
вторник на сайте УПЦ.

Члены Синода сообщили, что в Донецкой и Лу-
ганской областях действуют пять епархий, в состав 
которых входит более 1100 храмов и 17 монасты-

рей, там совершают служение около 1100 священ-
нослужителей и более 350 монахов.

Авторы документа указали на то, что в Киевской, 
Львовской, Тернопольской, Волынской и Ровенской 
областях осуществлены попытки захвата приходов 
УПЦ представителями самопровозглашенного Ки-
евского патриархата. 

«В настоящее время захвачено 14 приходов на-
шей Церкви. Еще на шести приходах сохраняется 
крайне напряженная ситуация. К сожалению, на-
рушения действующего законодательства Украи-
ны в отношении общин Украинской православной 
церкви, как правило, происходит с молчаливого со-
гласия органов местной власти, а иногда даже по их 
инициативе», – сказано в обращении.

Синод также заверил П. Порошенко в том, что 
выступает «за государственную независимость и 
территориальную целостность Украины».

у РФ еСть инФоРмаЦиЯ что укРаина готоВит 
ноВую ПоПытку СилоВого РешениЯ кон-
Фликта

«Мы “нормандский формат” на данном этапе 
рассматриваем как формат, решивший главную 
задачу – способствовал началу прямого диалога, 
подписанию минских договоренностей, – отметил 
министр иностранных дел РФ Сергей Лавров. – Рас-
считываем, что ближайшая встреча в Берлине по-
может стимулировать полное всестороннее выпол-
нение все того, о чем договаривались. Разумеется, 
этот формат сам заниматься выполнением этих до-
говоренностей не может. Выполнением договорен-
ностей должны заниматься, прежде всего, стороны 
конфликта – украинские власти и представители 
Донецкой и Луганской областей».

По его словам, Москва считает главным начало 
прямого диалога по конституционной реформе на 
Украине, сообщает ИТАР-ТАСС.

«По убеждению России, при всей важности раз-
личных внешних форматов главным является на-
чало подлинного прямого общенационального диа-
лога по конституционной реформе с участием всех 
регионов и политических сил Украины с тем, чтобы 
достичь национального примирения, – сказал он. – 
А через национальное примирение достичь нацио-
нального согласия о том, в каком государстве всем 
украинцы будут чувствовать себя комфортно и без-
опасно».

Лавров подчеркнул, что споры относительно ли-
нии разграничения на юго-востоке Украины стано-
вятся контрпродуктивными.

«Нельзя допускать, чтобы споры из-за несколь-
ких километров препятствовали более широкому 
политическому диалогу», – сказал российский ми-
нистр.

К тому же, по мнению главы российского МИД, 
страны Запада забыли про расследование круше-
ния лайнера Boeing на Украине, но Москва все еще 
призывает обнародовать хотя бы промежуточные 
результаты. 

«Секторальные санкции Запад объявил под пред-
логом катастрофы малайзийского Boeing. А сейчас 
наши западные коллеги вообще забыли про эту 
проблему, и Россия в одиночку напоминает о том, 
что неплохо было бы показать хотя бы промежуточ-
ные результаты расследования и объяснить, почему 
это расследование велось с грубейшим нарушени-
ем норм, которые приняты для такого рода случая в 
рамках международной организации гражданской 
авиации», – сказал он, передает РИА Новости.

теРакты В ПаРиже были СПРоВоЦиРоВаны 
каРикатуРами на ПРоРока муХаммеда

В среду, 7 января, двое злоумышленников во-
рвались в здание, где располагается редакция са-
тирического журнала Charlie Hebdo в 11-м округе 
Парижа, и открыли огонь по находившимся там лю-
дям. Нападавшим удалось скрыться с места проис-
шествия на автомобиле, сообщает РИА Новости.

Подозреваемыми в атаке на издание были объ-
явлены двое мужчин в возрасте 32 и 34 лет – братья 
Саид и Шериф Куаши. Третий предполагаемый пре-
ступник ждал соучастников в машине. Позже один 
из объявленных в розыск – 18-летний Хамид Мурад 
– сдался полиции и заявил, что у него есть алиби.

В ночь с 7 на 8 января в квартале Саблон фран-
цузского города Ле-Ман неизвестные бросили четы-
ре гранаты во двор мечети. По данным СМИ, взрыв 
произошел около 00.30 по местному времени. В ре-
зультате инцидента никто не пострадал.

В четверг, 8 января, в южном пригороде Парижа 
Монруж неизвестный мужчина из автоматического 
оружия расстрелял сотрудницу полиции и агента 
дорожной службы, после чего скрылся с места пре-
ступления. Молодая женщина погибла, мужчина 
был доставлен в больницу в тяжелом состоянии.

В пятницу, 9 января, двое мужчин, вооруженных 
автоматическим оружием, угнали автомобиль в де-

IV. за рубежом
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партаменте Уаза. Позднее эти же двое, оказавшиеся 
братьями Куаши, разыскиваемыми по подозрению в 
теракте в редакции Сharlie Hebdo, устроили пере-
стрелку с полицией на трассе департамента Сена и 
Марна.

Позже в 20-м округе Парижа мужчина, воору-
женный двумя автоматами Калашникова, открыл 
огонь в супермаркете в районе Венсенских ворот, 
после чего захватил не менее пяти человек в залож-
ники. По данным СМИ, огонь, возможно, открыл тот 
же злоумышленник, который накануне стрелял по 
полицейским в парижском пригороде Монруж. СМИ 
также сообщают, что он был связан с братьями Саи-
дом и Шерифом Куаши.

В 17:00 по местному времени французская по-
лиция начала штурм здания типографии в городе 
Даммартен-ан-Гоэль. В результате операции по ос-
вобождению заложника братья Куаши погибли. В 
это же время в Париже спецназ взял штурмом су-
пермаркет с заложниками. В результате оператив-
ных действий сотрудников органов правопорядка 
преступник был ликвидирован. Предположительно, 
им стал 32-летний Амеди Кулибали.

Новый захват заложников произошел в ювелир-
ном магазине в центре города Монпелье. Информа-
ция о захвате заложников поступила вскоре после 
освобождения посетителей кошерного магазина в 
Париже. По данным СМИ, в руках злоумышленни-
ков находились от одного до двух человек. Позднее 
преступник сдался в руки полиции.

В воскресение 11 января в Париже, а также в 
ряде других французских и европейских городов 
прошли многомилионные марши в память о жертвах 
терактов. Парижское шествие стартовало с Площа-
ди Республики. В нем приняли участие французские 
политики, а также главы государств и правительств 
десятков стран. После минуты молчания в память о 
жертвах терактов президент Франции Франсуа Ол-
ланд поблагодарил каждого из лидеров, прибывших 
на шествие. 

Единство французов против террора абсолют-
но понятно и объяснимо, пишет в аналитической 
статье корреспондент издания «Взгляд», – лучше 
быть здоровым и богатым, чем бедным и больным. 
Несмотря на то, что шествие возглавили руково-
дители Французской Республики и приглашенные 
ими коллеги из других стран, понятно, что массо-
вость мероприятий – это сигнал в первую очередь 
не ИГИЛ или «Аль-Каиде», а местным политикам. 
Если теракты в Европе из трагической случайности 
превратятся в будничное явление, пусть даже не в 
масштабе Сирии, Ирака или Афганистана, то соци-

алистам и прочим левым партиям можно забыть о 
попадании в следующий состав парламента – ман-
даты разделят правые и ультраправые. О высокой 
вероятности новых терактов, кстати, уже говорят 
не только спецслужбы, но и национальные лидеры: 
«Мы живем в свободном и демократическом обще-
стве и не можем предотвратить нападения подоб-
ные этому», – цитирует ВВС английского премьера 
Дэвида Кэмерона.

Однако политические силы, которые говорят, 
что знают, как бороться с террором, не пригласи-
ли на нынешний марш. Самым громким стал отказ 
в приглашении партии «Национальный фронт», по-
лучившей на последних выборах в Европарламент 
четверть голосов избирателей.

«Это республиканское шествие и республикан-
ское собрание, поэтому туда могут прийти только 
республиканские партии. Национальный фронт 
не входит в число тех партий, которые защищают 
ценности Республики», – пояснил мэр Парижа Анн 
Идальго.

Лидер «Национального фронта» Марин Ле Пен 
в ответ призвала своих сторонников не ходить на 
марш в Париже и выйти на альтернативное шествие 
в городе Бокэр. «Мы пойдем рядом с французским 
народом, вместе с французским народом, единым и 
невидимым, вдали от парижского митинга, который, 
увы, приписали себе другие политические партии, 
ненавидимые французами», – сказала она.

Впрочем, не только французским политикам ука-
зывалось на неуместность их присутствия на мар-
ше. Как сообщают французские и израильские СМИ, 
Олланд попросил своего советника по националь-
ной безопасности Жака Одибера связаться с его 
израильским коллегой Йосси Коэном и попросить 
премьер-министра Израиля Биньямина Нетаньяху 
отказаться от визита в Париж. Одибер объяснил это 
тем, что Олланд не желает смещать акцент с выра-
жения солидарности мировых лидеров с Францией 
на такие резонансные темы, как палестино-изра-
ильский конфликт.

Нетаньяху сперва согласился не ехать, но по-
том передумал и всё-таки полетел в Париж. Глава 
Палестинской автономии Махмуд Аббас, наоборот, 
сперва отказался от приглашения, но потом тоже 
передумал и отправился во французскую столицу. 
В результате оба лидера приняли участие в шествии 
без всяких заметных эксцессов.

А вот глава МИД Марокко отказался от участия в 
марше: «В случае, если карикатуры на пророка (Му-
хаммеда) будут нести во время шествия, мароккан-
ский министр иностранных дел или любой другой 

чиновник не примут участие в марше», – говорилось 
в заявлении марокканского внешнеполитического 
ведомства. При этом министр Салахеддин Мезуар 
принес свои соболезнования президенту Франции 
в Елисейском дворце.

Российские политики со своей стороны попы-
тались напомнить участникам марша, что теракт в 
Париже – это повод не только побить рекорд мас-
совости выхода на улицу, но и веская причина для 
того, чтобы задуматься о терроризме в других ча-
стях света.

«Мы приветствуем единодушное осуждение тер-
рора лидерами мировых держав в Париже. Но ка-
кой именно терроризм они осудили? Терроризм во 
всем мире или в отдельно взятой Франции? Почему 
президенты, короли, премьеры ни разу не возглави-
ли марши протеста в связи с гибелью сотен тысяч 
афганцев, сирийцев, египтян, ливийцев, йеменцев, 
иракцев?» – задает риторические вопросы в своем 
«Инстаграмме» глава Чечни Рамзан Кадыров.

«Почему они молчали, когда в Грозном взорвали 
Дом правительства, когда взорвали трибуны стади-
она и погибли всенародно избранный президент 
Ахмат-Хаджи Кадыров и его соратники, когда за-
хватили школу в Беслане и заложников на Дубров-
ке, когда в декабре захватили Дом печати и школу 
в Грозном, в результате чего погибли и пострадали 
более пятидесяти человек?» – глава Чечни продол-
жает перечислять список не вызвавших заметной 
реакции в Европе терактов.

То, почему Европе наплевать на теракты в других 
странах, – отдельная большая. Впрочем, реплики 
президента Чечни далеко не во всем справедливы. 
По крайней мере, правительства европейских стран 
не молчали, произнося по случаю как слова осуж-
дения в адрес террористов, так и соболезнования 
их жертвам. А события в Беслане ознаменовались 
митингами солидарности во многих европейских 

городах, наиболее же многочисленная – многоты-
сячная – акция прошла в Риме.

Но слова Кадырова еще и о другом. Европей-
цы так и не поняли, что нельзя бросаться камнями, 
живя в стеклянном доме. У большинства современ-
ных террористов восточные имена, но европейские 
паспорта. Глобализация изменила мир, и теперь 
джентльмену на западе от Суэца приходится весь-
ма ощутимо отвечать за свои действия на востоке. 
Точнее даже не самому джентльмену, а его безза-
щитным родственникам.

Одновременно с новостями о марше, который 
скорее всего займет место в книге рекордов Гин-
несса, появилось сообщение о том, что что свежий 
номер ставшего целью теракта французского еже-
недельника Charlie Hebdo вновь опубликует кари-
катуры на пророка Мухаммеда и шутки на тему по-
литики и религии, заявил адвокат журнала Ришар 
Малка.

«Конечно, мы не отступим, поскольку иначе все 
это не будет иметь никакого смысла», – сказал Мал-
ка в эфире радиостанции France Info, отвечая на во-
прос о содержании номера Charlie Hebdo, который 
появится в газетных киосках 14 января, сообщает 
РИА Новости.

«“Je suis Charlie” – это состояние духа, это также 
говорит о праве на богохульство. “Je suis Charlie” 
говорит о том, что вы имеете право критиковать 
религию, потому что в этом нет ничего особенно-
го. Нет права критиковать иудея за то, что он иудей, 
мусульманина – за то, что он мусульманин, христи-
анина – за то, что он христианин. Но можно гово-
рить все что угодно, самые худшие гадости – и мы 
это делаем – по поводу христианства, иудаизма и 
ислама», – отметил он.

Очередной выпуск журнала выйдет миллионным 
тиражом (обычный тираж издания составлял 60 ты-
сяч экземпляров). 
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